

TRIBUNA LIBRE

LA SORPRESA DE FRANCIA

No lo esperaban, no podían suponerlo los franceses, sobre todo los católicos. La germanofilia apasionada de las derechas españolas les sorprendió.

¿Qué significaba esta sorpresa? ¿Es que nos consideraban obligados a ponernos a su lado como clientes, como vasallos, como gentes que no tienen la posesión plena de su independencia y de sus destinos, y por eso han visto en nuestra actitud una deslealtad; una deserción del puesto que según ellos, nos correspondía en la contienda?

No sabemos si habrá algo de verdad en esta explicación. Muchos germanófilos la aceptarían y, como es natural, su dignidad de españoles se sentiría ofendida. Por nuestra parte, queremos ver el problema desde otro punto de vista.

Los franceses no pueden dejar de considerar en la guerra una cuestión de cultura. Y ven en nosotros un país latino, país algo retrasado, decadente, pero participante de la misma cultura que ellos, funcionando intelectualmente por los mismos resortes ideológicos.

No pueden ellos desconocer el alto progreso científico de los alemanes. Pero cuando llega una de estas crisis en que la conciencia colectiva se intensifica, los franceses se dicen: «Si, ellos trabajan más, nos aventajan en casi todos los ramos del saber, tal vez en todos; pero nuestra cultura, en su sentido íntimo, en sus valores fundamentales y trascendentes, en su virtualidad esencial, es superior a la suya, porque es más humana, más comprensiva, más completa, porque hay en ella más claridad, más luz, más ajuste, más equilibrio.»

Es lo que decía uno de nuestros más conocidos intelectuales, que pasó dos años en Alemania: «Los alemanes me hacen el mismo efecto que un compañero mío de estudios, que me ganaba muy justamente; pero yo sentía que era inferior a mí.»

Una cultura puede estar muy desarrollada y ser, sin embargo, esencialmente inferior a otra que a la sazón esté en decadencia. Hubo un tiempo en España en que la cultura musulmana, entonces en su apogeo, florecía más que la cristiana; pero ésta encerraba una potencialidad infinitamente superior.

Desde luego, parecemos que los alemanes realizan hoy el contenido de su cultura mejor que los franceses el de la suya, y que tienen en este sentido una superioridad por lo menos circunstancial. Una cosa es el valor de la cultura en sí misma y otra cosa es el adelanto que dentro de ella haya conseguido un pueblo. Un trozo de música vulgar puede ser ejecutado a la perfección, y una música sublime puede obtener una ejecución desgraciada.

A otras muchas consideraciones se presta este problema, de las cuales se deduzcan que los franceses no tenían motivo para sorprenderse tanto.

SALVADOR MINGUIJON

HUELGA EN OPORTO

SERVICIO TELEGRÁFICO

VIGO 15

Desde Oporto telegrafían que continúa la agitación producida por los obreros constructores navales, que están en huelga.

No han podido conseguir que les secunden los demás obreros, y la huelga general que tenían proyectada ha fracasado.

Los barrios obreros de Oporto están en verdadero estado de sitio, donde la policía, para rechazar a los agitadores, ha tenido que dar cargas y disparar al aire.

En San Fernando.

CONFLICTOS OBREROS

SERVICIO TELEGRÁFICO

CADIZ 15

La crisis obrera de San Fernando se ha agravado considerablemente, pues los recursos que el Ayuntamiento tenía dedicados a tal necesidad se van agotando.

Diariamente sostiene el Municipio más de 800 obreros, aparte de los que fueron despedidos de la Carraca, que son otros tantos.

El alcalde conferenció hoy con el gobernador, quien prometió dar cuenta al Gobierno de la situación y solicitar el envío de recursos.

Tranquilos en huelga.

MURCIA 15

Se han declarado en huelga los empleados y obreros de los tranvías eléctricos.

Desde las primeras horas de la mañana se ha suspendido la circulación con los autobuses. Luego marcharon cinco coches por diferentes líneas, conducidos por esquirols, lo cual produjo la indignación de los huelguistas.

Estos se han reunido, pidiendo apoyo a los obreros de distintas fábricas.

El director de la Compañía ha manifestado al gobernador que no podía acceder a las peticiones de aumento de jornal.

Las líneas están custodiadas por fuerzas de Seguridad y de la Guardia civil.

CASTELLÓN 16

La huelga de marineros ha quedado sofocada.

Hoy, utilizando personal esquirol, han sido cargados todos los vapores, y el puerto ha quedado limpio de mercancías para embarque.

DE MI CARTERA

LAS TRINCHERAS

NOMBRES DE ACTUALIDAD

Del mar del Norte a Alsacia, las trincheras del frente se alinean en una extensión de 949 kilómetros. ¿Cómo son esas trincheras? He aquí una pregunta que los profanos en «cosas militares» nos hemos hecho alguna vez, ya que ni los técnicos en sus documentadas críticas ni los correspondientes en sus crónicas nos lo han dicho hasta hoy concretamente.

Resulta, en definitiva, que esas trincheras famosas, tanto las de los aliados como las de los alemanes, están formadas por una triple línea de fosos más o menos profundos, y reforzados detrás por una doble línea de abrigos subterráneos, donde las tropas de reserva se cobijan. La profundidad de los fosos suele ser de dos metros, aunque en ciertos puntos llega a seis y a nueve. Las galerías, plazuelas y caminos subterráneos que pegan en comunicación unas trincheras con otras suman una longitud de miles y miles de metros.

Es decir, que para efectuar estas gigantescas obras de topografía, los beligerantes han tenido que remover «cientos cincuenta millones de metros cúbicos de tierra», aproximadamente, ó en otros términos, dos veces y media las excavaciones necesarias para unir el Atlántico con el Pacífico a través del istmo de la América central.

Las trincheras tienen, según la ciencia de la Fortificación, dos objetos principales: servir de obstáculo a los proyectiles enemigos ó impedir que los que atacan lleguen a la lucha cuerpo a cuerpo con los defensores de una posición.

Las tierras excavadas para abrir el foso sirven de parapeto, cuyo espesor varía de 1,60 a 4 metros. Este parapeto tiene unas especies de escalones, donde los soldados se sientan para disparar, apoyando el fusil en tierra.

Pero lo más interesante son, sin duda, las «defensas móviles» colocadas delante de las trincheras. El «caballo de friso», por ejemplo, que es una pieza grande, de madera ó de metal, con una longitud de tres a cuatro metros y cubierta en todos sentidos de aceradas puntas, que entorpecen el avance del asaltante. Las «trampas de lobos» con agujeros en forma de cono invertido, con una profundidad de dos metros y un diámetro que en la parte inferior no llega a 60 centímetros. En el fondo de estos diabólicos artilugios hay una estaca puntiaguda, de 50 centímetros de alto, sobre la cual todo hombre que cae en este agujero queda materialmente clavado. Hay también empalizadas y minas eléctricas.

Las trincheras de segunda y de tercera línea son verdaderos edificios subterráneos, con sus habitaciones rústicas, sus almacenes, depósitos de víveres, etc., etc. En estas trincheras hay teléfonos, cantidades enormes de proyectiles y de explosivos almacenados en cuevas inmensas.

Y, por último, detrás de esa tercera línea hay otros atrincheramientos solidificados, protegidos por enormes masas de tierra. Allí se ocultan los cañones, siempre dispuestos a lanzar una lluvia de obuses por encima de las tres líneas.

A propósito de esta guerra de trincheras, un técnico francés ha dicho:

«Cuando al romperse las hostilidades nos encontramos en presencia de un ejército como el alemán, que sabía atrincherarse maravillosamente, nosotros, los franceses, sufrimos pérdidas terribles. Nuestros batallones se lanzaban a la bayoneta, y fueron oficiales y soldados, con unos uniformes de colores, corrian al asalto, mientras las torretas y los tambores los empujaban a la muerte, a una muerte gloriosa, «pero cierta... Y es que los alemanes, desde sus magníficos atrincheramientos, los aguardaban muy tranquilos, y sus ametralladoras se encargaban de barrer materialmente a aquellos temerarios é inexpertos luchadores. ¡Ahora! los franceses han aprendido, al fin, a atrincherarse!»

GURRO VARGAS

ASOCIACION DE JOVENES PROPAGANDISTAS

Hoy, a las siete en punto de la tarde, celebrará su acostumbrada reunión semanal el Segundo Círculo de Estudios de la A. C. N. de J. P., en el salón de EL DEBATE (Desengaño, número 12).

HONRAS FÚNEBRES

SERVICIO TELEGRÁFICO

OVIEDO 15

Se han celebrado en la Catedral solemnemente funerales por el alma del canónigo magistrado, D. Leandro Sánchez, predicador de Su Majestad.

Después se verificó el traslado del cadáver al cementerio del Salvador, recibiendo sepultura en el panteón de canónigos.

DE VALENCIA

SERVICIO TELEGRÁFICO

VALENCIA 16

Una numerosa Comisión de honores ha presentado en el Ayuntamiento un extenso escrito pidiendo remedio para evitar el alza del pan, pues la situación se va haciendo insostenible por los precios que alcanzan los trigo.

En el Círculo Juventud Valenciana se celebró una conferencia sobre nuestro poeta Teodoro Llorente, el culto periodista D. Juan Metán.

Se ha presentado por los vecinos de la plaza del Arbol el primer boquete para las «fallas» de San José en el año de 1916.

En la línea del tranvía de Catarroja ha sido arrollado y muerto el niño de trece años, Encarnación Ferrer.

La desgracia ocurrió al intentar el cruce de la vía en el preciso instante que el eléctrico pasaba.

LOS FRANCOINGLESES SE REFUGIAN EN GRECIA

LOS MONTENEGRINOS RETROCEDEN EN GRADRO DAREW

BUQUES ITALIANOS HUNDIDOS EN EL ADRIATICO

EN LOS BALKANES.—Los búlgaros se han apoderado de las tres ciudades macedónicas que aun conservaban sus enemigos. Estos se han refugiado en territorio griego. Desde Atenas y París desmienten que los búlgaros hayan atravesado la frontera de Grecia, aunque su aproximación ya causa serias preocupaciones al Gobierno del rey Constantino. En Montenegro, al Sur de Plevje, continúa el avance de los austriacos, que han rechazado a sus contrarios más allá de la línea Gradro Darew.

VIARIAS.—Ciento cuarenta y siete mil toneladas suman, en total, los buques hundidos por los submarinos germanos en el Mediterráneo durante el tiempo transcurrido hasta hoy desde que se inició la expedición a Salónica. Con el voto favorable de 154 diputados ha pedido M. Acaembroy, en la Cámara francesa, la celebración de sesión secreta para tratar de ciertas atribuciones del alto mando. La proposición fue rechazada. Un contratorpedero italiano y otro buque de igual nacionalidad (noticia de Roma) se han hundido en el Adriático por chocar con minas.

BALKANES

SERVICIO RADIODIAGRAMA

LOS BULGAROS SE APODERAN DE TRES CIUDADES MACEDONICAS

NORDBEICH 15 (11 m.)

Oficial: Dicen del gran Cuartel General búlgaro que las tropas búlgaras han ocupado el 12 de Diciembre las tres ciudades macedónicas que aún se encontraban en manos de nuestros enemigos.

Las tropas búlgaras han luchado durante diez días. Esta lucha será más adelante conocida, seguramente, en la historia por operaciones en el Vardar y en el Garassus.

Han hundido nuestras tropas cerca 87.000 franceses y 73.000 ingleses, ó sea un total de 170.000 hombres, con 600 cañones de campaña y 130 de montaña y 80 lanzabombas de gran calibre.

Las tropas del general Sarraill han sido derrotadas al cabo de diez días, y echadas a territorio neutral. De momento ha sido suspendida la persecución del enemigo.

LOS AUSTRIACOS HAN TOMADO POR ASALTO LAS POSICIONES DE VRA. NAGORA

NORDBEICH 15 (11 m.)

Oficial: Al Sur de Plevje, las tropas austriacas han tomado por asalto las posiciones montenegrinas de Vranagora.

En la región situada al Norte de Veranc hemos cogido nuevamente 2.300 prisioneros.

LOS BULGAROS NO HAN PASADO LA FRONTERA GRIEGA

PARIS (Torre Eiffel) 15

Parte de las once de la noche: Ejército de Oriente.—No hay nada nuevo que señalar. Las tropas búlgaras no han atravesado la frontera griega.

LOS FRANCOINGLESES RETROCEDEN MAS ALLA DE GRADRO DAREW

NORDBEICH 15 (12 n.)

Al Suroeste de Plevje rechazamos al enemigo a la orilla Sur de Tara, y más allá. Este se vio precisado a retroceder más allá de la línea Gradro Darew. Hemos varios centenares de prisioneros.

LOS BULGAROS NO HAN ENTRADO EN GRECIA

ATENAS 15

Oficial: Una nota oficial desmiente la entrada de los búlgaros en territorio griego. La situación creada por la retirada de los aliados hacia el territorio griego, y la aproximación de los búlgaros y alemanes a la frontera griega—añade—, preocupan vivamente en los Círculos oficiales.

El Gobierno griego sigue atentamente la marcha de los sucesos, y se halla dispuesto a tomar las medidas que exijan los intereses supremos del país.

SUETOS

SERVICIO RADIODIAGRAMA

EL SEGUNDO EJERCITO AUSTRIACO SUSCRIBE 400.000 CORONAS EN EL EMPRESTO DE GUERRA

POLA 15 (2 t.)

Oficial: Nuestro ejército ha dado una nueva prueba de sus sentimientos patrióticos. El segundo ejército, bajo el mando del general Bohm Ermolli, ha suscrito en pocos días, y voluntariamente, un capital de 400.000 coronas, que serán puestas en el empréstito de guerra austro-húngaro, y los intereses servirán para el socorro de las viudas y los huérfanos de los muertos en esta guerra, así como para los mutilados.

Este prueba que en los corazones de nuestros soldados, a más del heroísmo, hay sitio para demostrar su amor al prójimo.

DECLARACION ACEPTADA

NORDBEICH 15 (12 n.)

Dicen de Viena que el partido obrero aceptó el texto de una declaración secundando el fomento de una más estrecha unión económica con Alemania.

PROVEEDORES ITALIANOS, CONDENADOS

NORDBEICH 15 (12 n.)

Dicen de Zurich que el Tribunal de guerra de Verona condenó a prisión a varios proveedores del ejército italiano, acusados de haber cometido fraude en perjuicio de la administración militar.

El director de la Comisaría de guerra de Verona, coronel Pasquato, ha sido detenido ayer, debido a la denuncia de un abastecedor militar.

UN REY SIN SUBDITOS

PARIS 15

Un periódico germanófilo de Suiza ha escrito:

«El rey Alberto vive tranquilamente en el Havre, muy lejos de su perdido reino, dictando reales órdenes que no pueden ser cumplidas porque no tiene súbditos que mandar.»

Con decir que los vecinos del Havre no reconocen al rey de Bélgica, y que éste no ha venido a esta ciudad sino poquísimas veces, y esas rápidamente, queda refutado el diario germanófilo.

El rey, y también la reina, viven en territorio libre, en medio de su ejército, que pasa de 120.000 hombres, y defiende contra los alemanes la línea del Iser.

Varias cartas de Bélgica hablan de la exaltación de los sentimientos religiosos con motivo de las circunstancias actuales.

Las iglesias están siempre concurrencísimas; las numerosas comuniones generales son diarias.

A este movimiento general contribuye la actitud del clero, resplandeciente patriótica.

UNA PROTESTA DEL OBISPO DE NAMUR

EL HAVRE 15

El obispo de Namur, monseñor Heylen, ha formulado una nueva protesta contra las aserciones del «Libro Blanco» alemán, relativas a resistencia armada de los belgas a la intervención del clero en dicha resistencia.

El secretario del obispo canónico Tarcisius Bootman ha comunicado el texto de la protesta a los ministros de España, Estados Unidos y Suecia residentes en Bruselas.

LAS RELACIONES ENTRE AUSTRIA Y LOS ESTADOS UNIDOS

WASHINGTON 15

El Gabinete ha aprobado por unanimidad la política de Wilson respecto de Austria, permitiendo su parecer de que las relaciones diplomáticas quedarán interrumpidas si Austria no cede a las peticiones de los Estados Unidos.

UN DIPUTADO FRANCÉS INTERPELA AL GOBIERNO SOBRE EL ALTO MANDO

PARIS 15

La Cámara ha discutido un proyecto de ley disponiendo: Primero. La apertura de créditos provisionales, aplicables al primer trimestre de 1916, sobre el ejercicio del mismo año.

Segundo. La autorización de percibir durante el mismo período los impuestos y rentas públicas.

Durante la discusión, el diputado Accambroy pidió inopinadamente la constitución de la Cámara en sesión secreta, a fin de poder hacer al Gobierno ciertas preguntas sobre las atribuciones del alto mando.

El presidente del Consejo, desprevenido, se estaba ausente.

El ministro de Hacienda intervino combatiendo la proposición, que fué rechazada por 327 votos contra 154.

DE FRANCIA

SERVICIO RADIODIAGRAMA

COMBATES EN TODO EL FRENTE

PARIS (Torre Eiffel) 15 (3 t.)

Oficial: En Bélgica, relativa calma. Combates con granadas en Artois, en el sector de Rocqucourt.

Entre Oise y Aisne los fuertes combates franceses han hecho volar un depósito de municiones alemán al Norte de Puyssalain (región de Tracy la Vall).

En los Vosgos, en San de Sapt, las baterías francesas han tirado a los trabajadores alemanes, que intentaban reparar las trincheras avariadas por el bombardeo francés de ayer.

Además de los bombardeos aéreos señalados ayer, los aviones franceses han ejecutado el día 14 numerosos vuelos de caza.

Un avión francés atacó sobre Deschlestadt (Alsacia) a un aparato alemán, que se puso en fuga. Otros dos sostuvieron un combate en Artois, en las líneas enemigas, contra tres «Albatros». Uno de estos últimos fué obligado a aterrizar.

COLUMNA GERMANA DISPERSADA

PARIS (Torre Eiffel) 15

Parte de las once de la noche: Cañones de costumbre en diversos puntos del frente, y especialmente intenso en Artois y entre el Somme y el Oise.

En la región de Saint Mihiel los cañones especiales franceses han disparado contra aviones alemanes. Uno de estos aparatos ha sido alcanzado y se vio obligado a aterrizar en las líneas alemanas.

En San de Sapt la artillería francesa ha dispersado una columna alemana de aproximadamente, unos 400 hombres, que se trasladaban al Noroeste de la Fontenelle.

Un grupo de 13 aviones franceses ha bombardeado el parque de aviación alemán de Hilsheim, al Este de Mulhouse.

Se lanzaron bombas de 15, 90 y de 120, que hicieron el blanco que se deseaba.

De los 15 aviones que se hallaban sobre el terreno en el momento del bombardeo, sólo se elevaron cinco é intentaron en vano dar caza a la escuadrilla francesa.

AEROPLANOS DESTRUIDOS

UN NAVIO Y UN CONTRATORPEDERO ITALIANOS, CON AVERIAS

LAS PERDIDAS ALIADAS EN EL MEDIO TERRANEO

SERVICIO RADIODIAGRAMA

NORDBEICH 15 (11 m.)

Oficial: Desde que empezó la expedición de Salónica los submarinos de las potencias centrales han echado a pique en el Mediterráneo 34 embarcaciones, que llevaban tropas, material de guerra, y cruceros protegidos, con un total de 147.483 toneladas, además de vapores con tropas y material de guerra con destino a Salónica.

Los submarinos de las potencias centrales han hundido en Octubre y Noviembre otros 24 barcos con un tonelaje de 69.656.

CUATRO AEROPLANOS ALIADOS, PERDIDOS

NORDBEICH 15 (12 n.)

Comunica el Gran Cuartel General alemán que en el frente occidental no ha habido acontecimientos de importancia.

Un vapor inglés que varó el 12 de Diciembre cerca de La Panne fué bombardeado ayer por nuestros aviadore, con visible éxito.

El enemigo, que emprendió varios vuelos sobre Bapaume, perdió cuatro aparatos, parte en lucha aérea y parte por el tiro de nuestras baterías.

Uno de ellos era un gran aeroplano, con dos motores.

LA CAZA DE UN HIDROAVION ALEMAN

LONDRES 15

Un aeroplano inglés persiguió a un hidroavión alemán a lo largo de la costa belga. El aparato alemán fué derribado é hizo explosión.

Los aviadore no han sido heridos. El aeroplano inglés sufrió algunos daños y cayó también al mar; pero fueron recogidos sus tripulantes sanos y salvos.

BARCOS GRIEGOS REQUISADOS

LONDRES 15

La oficina marítima de Cardiff comunica que el Gobierno griego ha requisado todos los barcos comerciales griegos que tengan desplazamiento mayor de 1.500 toneladas, para emplearlos en el transporte de víveres y grandes compras efectuadas en América.

Un capitán americano, prisionero.

NUOVA YORK 15

El capitán Anderson, comandante del vapor americano «Sacramento» (que antes era alemán y se llamaba «Alejandría»), se ha constituido prisionero en San Francisco.

Es acusado de haber violado la neutralidad americana obedeciendo a la marina alemana del Pacífico meridional la carga de su buque, destinada a Valparaiso.

DOS BARCOS ITALIANOS, HUNDIDOS

ROMA 15

Las noticias austriacas exageran los incidentes últimos del Adriático. La única acción del enemigo fué el ataque por un fuerte grupo de destructores a algunos pequeños navíos mercantes, empleados en el abastecimiento de la costa albanesa.

La acción no dificultó de ningún modo las comunicaciones con Albania, y las operaciones militares no fueron molestadas.

Los transportes de tropas se terminaron felizmente.

Los convoyes de material de guerra ganaron sin molestias los puertos de desembarco. Sólo el navío «Rey Humberto» y el contratorpedero «Intrepido» chocaron con minas en derivación; pero los navíos de escolta salvaron las tropas transportadas y la dotación del contratorpedero «Intrepido», a excepción de 40 hombres del «Rey Humberto» y tres del «Intrepido», en su mayoría víctimas de una explosión.

TURQUIA

SERVICIO RADIODIAGRAMA

EL CONSUL GRIEGO REGRESA A CONSTANTINOPLA

NORDBEICH 15 (12 n.)

Dicen de Constantinopla que el cónsul general de Grecia, que había estado ausente cerca de un año, regresó a Constantinopla.

El cargo de embajador griego, que estaba vacante desde la primavera, será ocupado de nuevo dentro de muy poco.

DE ITALIA

SERVICIO RADIODIAGRAMA

LA ARTILLERIA AUSTRIACA BOMBARDEA LA CIUDAD DE DORGATE

COLTANO 15 (10 n.)

Parte oficial italiana: En el valle de Coudoi las baterías del grupo de Lardaro cañonearon las posiciones del monte Vies, recientemente conquistadas por los italianos, que se mantienen firmemente en ellas.

Durante el día de ayer la artillería enemiga continuó la sistemática destrucción de las viviendas en Lappio, en el valle del río Gemaras y contra la ciudad de Dorgate. La artillería italiana cañoneó y dispersó algunas columnas enemigas en marcha.

Una escuadrilla de aviones italianos hizo ayer una incursión sobre el valle de Chiappo, en Idria, lanzando bombas sobre los acantonamientos enemigos de Chiapovano y de Slapo.

Los aviadore regresaron indemnes a su base.

DARDANELOS

SERVICIO RADIODIAGRAMA

LOS TURCOS ATACAN EN SEDDLUBAHR

PARIS (Torre Eiffel) 15



INFORMACIÓN POLITICA

DECLARACIONES DEL MINISTRO DE HACIENDA

CONTINÚA DIFICULTOSAMENTE LA PROVISIÓN DE ALTOS CARGOS

Según sin hablarse de otra cosa que de la vuelta del Sr. Maura a la política activa y de la provisión de altos cargos, poco a poco, van saliendo. El papel Maura sube rápida y sensiblemente y, en consecuencia, baja a escape el papel idóneo. La reunión de las mayorías parlamentarias que debía celebrarse mañana, y que primero sufrió un aplazamiento, ha sido ya definitivamente suspendida. A esta noticia va unida la siguiente: En las próximas Cortes, el Sr. Sánchez de Toca sumará los diputados y senadores que le siguen a las fuerzas que entonces acudirá el Sr. Maura. Igual conducta seguirá el Sr. La Cierva, a quien seguramente perdonará el Sr. Maura lo que muy pocos hubieran perdonado y dará patrióticamente al olvido resentimientos fundadísimos y graves, para aprovechar en beneficio del país el talento y la firme voluntad de su ex ministro de Gobernación. Sería injusto negar esas cualidades al Sr. La Cierva, porque se hayan desvanecido algunos rasgos de su fisonomía moral, que en un tiempo le granjearon las simpatías de los elementos de orden. Hacemos constar que estas noticias relativas a las próximas actitudes de los Sres. Sánchez de Toca y La Cierva han llegado a nosotros por conducto que nos merece pleno y absoluto crédito. El otro asunto del día—provisión de altos cargos—ha dado en cama con el conde de Romanones. Muchos días debe estar pasando el jefe del Gobierno! Su situación es realmente difícil: encuéntrase con un número tal de aspirantes a subsecretarios, directores generales, etc., que no hay manera de acoplarlos en los lugares vacantes, sin ocasionar disgustos y heridas de amor propio, que tan fácilmente se enconan. Parece que, al fin, el Sr. Ortuño

abandona la Dirección General de Correos y Telégrafos. Lo sentiríamos, porque los excelentes planes del señor Ortuño no han llegado a su completo desarrollo: seguramente lo sentirán también, la nación entera y, especialmente, el Cuerpo de Correos. En cambio, merecen aplausos el conde de Romanones y el Sr. Urzaiz por los acertados nombramientos hechos en el Ministerio de Hacienda. Los directores generales son dignos del ministro, y si es cierto que al señor Urzaiz deben su designación, también lo es que el jefe del Gobierno no la ha impedido. El Sr. Marín, director de lo Contencioso, es la primera autoridad técnica del Cuerpo de abogados del Estado, en el que es unánimemente querido y respetado. Seguramente que todo el Cuerpo se felicitará por su nombramiento. Grande es, también, la competencia técnica de los directores de la Deuda y Clases Pasivas, y de Propiedades, Sres. Díaz Gómez y Rodríguez del Valle, respectivamente. El primero ha venido desempeñando desde hace muchos años la Administración de la Casa de la Moneda; el segundo es hoy jefe de la Inspección, y tanto uno como otro, funcionarios de notable mérito y sólido prestigio. El subsecretario D. Bernardo Sagasta ha desempeñado en otras ocasiones el mismo puesto, con general aplauso. Resplandecerá el mismo acierto en los nombramientos que aun faltan?

Yo he tardado en mandar a la «Gaceta» los nombramientos de los directores generales de mi departamento no porque se me opusiesen obstáculos, si por el deseo de acertar y la necesidad en que estaba de contrapesar méritos y ponderar condiciones, y así creo que la opinión recibirá con agrado los nombres de los tres dignísimos funcionarios que van a las Direcciones generales de Hacienda. Respeto al tan combatido artículo 4.º de la ley de Presupuestos, ¿qué piensa usted hacer? Es una ley y tengo que respetarla; ahora que en ese particular haré cuanto juzgue necesario a la economía nacional. ¿Qué juicio le merece el reintegro del Sr. Maura en la política? Que no me sorprenda nada cuando lea en EL DEBATE las declaraciones que les hizo D. Antonio. Yo siempre juzgué que actuaba en política, y más me conveni en los últimos debates parlamentarios, cuando vi que así todos los oradores de la Cámara coincidían con lo dicho por D. Antonio. El Sr. Maura terminó diciendo el ilustre ministro de Hacienda—es factor importantísimo, del que no se puede prescindir en la política española. Su resolución debe regocijarnos a todos los amantes del engrandecimiento patrio. Piense usted hacer algo respecto a nuevos impuestos? De eso no me ocuparé hasta pasado el 1 de Enero.

Yo he tardado en mandar a la «Gaceta» los nombramientos de los directores generales de mi departamento no porque se me opusiesen obstáculos, si por el deseo de acertar y la necesidad en que estaba de contrapesar méritos y ponderar condiciones, y así creo que la opinión recibirá con agrado los nombres de los tres dignísimos funcionarios que van a las Direcciones generales de Hacienda. Respeto al tan combatido artículo 4.º de la ley de Presupuestos, ¿qué piensa usted hacer? Es una ley y tengo que respetarla; ahora que en ese particular haré cuanto juzgue necesario a la economía nacional. ¿Qué juicio le merece el reintegro del Sr. Maura en la política? Que no me sorprenda nada cuando lea en EL DEBATE las declaraciones que les hizo D. Antonio. Yo siempre juzgué que actuaba en política, y más me conveni en los últimos debates parlamentarios, cuando vi que así todos los oradores de la Cámara coincidían con lo dicho por D. Antonio. El Sr. Maura terminó diciendo el ilustre ministro de Hacienda—es factor importantísimo, del que no se puede prescindir en la política española. Su resolución debe regocijarnos a todos los amantes del engrandecimiento patrio. Piense usted hacer algo respecto a nuevos impuestos? De eso no me ocuparé hasta pasado el 1 de Enero.

El ministro de Hacienda, Sr. Maura, ha dado en cama con el conde de Romanones. Muchos días debe estar pasando el jefe del Gobierno! Su situación es realmente difícil: encuéntrase con un número tal de aspirantes a subsecretarios, directores generales, etc., que no hay manera de acoplarlos en los lugares vacantes, sin ocasionar disgustos y heridas de amor propio, que tan fácilmente se enconan. Parece que, al fin, el Sr. Ortuño abandona la Dirección General de Correos y Telégrafos. Lo sentiríamos, porque los excelentes planes del señor Ortuño no han llegado a su completo desarrollo: seguramente lo sentirán también, la nación entera y, especialmente, el Cuerpo de Correos. En cambio, merecen aplausos el conde de Romanones y el Sr. Urzaiz por los acertados nombramientos hechos en el Ministerio de Hacienda. Los directores generales son dignos del ministro, y si es cierto que al señor Urzaiz deben su designación, también lo es que el jefe del Gobierno no la ha impedido. El Sr. Marín, director de lo Contencioso, es la primera autoridad técnica del Cuerpo de abogados del Estado, en el que es unánimemente querido y respetado. Seguramente que todo el Cuerpo se felicitará por su nombramiento. Grande es, también, la competencia técnica de los directores de la Deuda y Clases Pasivas, y de Propiedades, Sres. Díaz Gómez y Rodríguez del Valle, respectivamente. El primero ha venido desempeñando desde hace muchos años la Administración de la Casa de la Moneda; el segundo es hoy jefe de la Inspección, y tanto uno como otro, funcionarios de notable mérito y sólido prestigio. El subsecretario D. Bernardo Sagasta ha desempeñado en otras ocasiones el mismo puesto, con general aplauso. Resplandecerá el mismo acierto en los nombramientos que aun faltan?

DE TEATROS

PRINCESA Según tenemos anunciado, el próximo lunes, día 20, en función correspondiente a primer lunes de estrenos, se verificará la inauguración de la temporada María Guerrero-Fernando Díaz de Mendoza con el estreno de la comedia romántica en tres actos, divididos en 10 cuadros, original de don Serafín y D. Joaquín Álvarez Quintero, titulada «El cuadro de El», que se representará con arreglo al siguiente reparto: La Morisca, señora Guerrero; La Playera, señora Salvador; Concha la Uva, señora Torres; La condesa de Miraval, señorita Parra; Doña Sol de Guzmán, señora Juandés; Clemencia, señorita Ladrón de Guevara; La Jerezana, señorita Ladrón de Guevara; La Calceña, señorita Ruiz Moragas; Repilla, señorita Torres; La Rufa, señora Torres; Una dama vieja, señora Bueno; Otra señora, señora Bofill; La Menga, señora Bueno. El duque de El Sr. Díaz de Mendoza (F.); Chimenea, Sr. Santiago; Daniel Reinoso, Sr. Codina; El Morisco y Guillermo Normanby, Sr. Alarcón; Don Pablito, Sr. Cersí; Gaviota, Sr. Vargas; El Padre Parra, Sr. Cirera; El Padre Rivera, Sr. Urquijo; Castilleja, Sr. Capilla; El Choquero, señor Dafauce; El Endino, Sr. Juste; Cofrade primero, Sr. Urquijo; Cofrade segundo, señor Guerra; Tachuela, señorita Hermosa; Un pliego, señorita Carbonell; Bastián el Sabio, Sr. Guerra. Gente que está de fiesta en casa de El Enano, alguaciles, curiosos y pueblo. La escena, en Sevilla, en Octubre de 1816. Agotadas ya casi por completa las localidades para la función inaugural, desde hoy se despachan billetes en contaduría para la segunda representación de «El cuadro de El», que se verificará el martes, día 21, a las seis de la tarde, en función especial a precios especiales.

ZARZUELA Con el objeto de que llegue a Madrid un magnífico piano, la Empresa de este teatro, de acuerdo con el Sr. Stefani, ha decidido aplazar para el próximo sábado 18 del corriente el anunciado para hoy jueves. CERVANTES En breve tendrá lugar en este favorecido teatro el estreno del juguete cómico en tres actos, original de los Sres. García Álvarez y Muñoz Seca, titulado «La frescura de Lucentino». Oportunamente publicaremos el reparto y el día del estreno.

Asociación de Agricultores de España. Mañana viernes, a las seis de la tarde, hará el primer vicecónsul de Eza, en el local de la Asociación (Los Madrazo, 1 tripluca), su tercera conferencia del curso sobre «El problema económico en España», que versará sobre «La agricultura exportadora». El acto será público, como de costumbre, rogándose a los concurrentes la mayor puntualidad.

DE EL FERROL SERVICIO TELEGRÁFICO EL FERROL 16 Se ha dispuesto la entrada en el dique Reina Victoria del acorazado «Jaime I», que en breve efectuará pruebas de máquinas.

Pastillas Bolivar PECTORALES. Insustituibles en las enfermedades de las vías respiratorias, y contra los gérmenes de venta en todas las farmacias.

HABLANDO CON EL SR. URZAIZ

Larga fué la espera en el antedepacho del señor ministro de Hacienda, que eran muchas las vistas y riguroso el turno. Cuando nos llegó la vez, entramos en el despacho del señor ministro de Hacienda, quien, amable, nos pide mil perdones por habernos hecho aguardar tanto tiempo. El Sr. Urzaiz tiene palabras de afecto y alabanza para EL DEBATE, por sus campañas. Nosotros agradecemos al señor ministro de Hacienda sus honras, y preguntamos: ¿Qué plan tiene usted para reorganizar nuestra Hacienda? No es la ocasión la más a propósito para hablar de programas. Calcule usted lo que es poseer la Dirección General de Hacienda el día 9 de Diciembre, quedándole a uno por delante pocos días para resolver asuntos que tienen plazo fijo y perentorio. Más que programas, necesitamos hechos. Respecto a los problemas económicos, como zonas francas, bonos a la exportación, ¿qué piensa usted hacer? Aun no tengo plan ninguno. De zonas francas nadie me ha hablado desde 1901, y todos los demás problemas económicos exigen detenido estudio. Yo pienso ocuparme de eso; pero entiendo es deber mío no adelantar propuestas, sino dar hechos. ¿Se implantará alguna de esas reformas por Real decreto? Verá lo que se puede hacer, si bien creo que muchos de esos problemas no deben sustituirse, dada su importancia, a la actuación del Parlamento. ¿Cree usted posible administrar el año próximo con el actual presupuesto? Todo depende de la manera como se administre. Claro está que al liquidarse el presupuesto, actual nos encontraríamos con un déficit entre los ingresos y los gastos de muchos cientos de millones de pesetas. Y lo que a mí me asusta y más me da que pensar no es ese déficit enorme, sino el estado de decaimiento, de desconfianza, de pesimismo que reina en el país. Es indudable, y salta a la vista, que el déficit de los países benévolos supera en muchos miles de millones al de España; pero esos países están más sanos políticamente hablando; hay más fe, más entusiasmo; España, desgraciadamente, es escéptica. Si yo pudiera darle fe, inspirar confianza a mi patria, tendría mucho adelantado. Nada me halaga el que me digan que me voy, que estoy aquí de paso, que al primer contratiempo me marcharé. Nada de eso; estoy aquí y espero durar mucho tiempo. ¿Cree usted necesaria la reapertura de Cortes para que se concedan ciertas autorizaciones? Absolutamente, no. Pues se asegura que usted solicitó del presidente del Consejo exigiese al señor Dato ofrecimientos que éste hiciera desde el banco azul. Eso se debe a una falsa interpretación. Lo ocurrido es que el Sr. Dato se me brindó, como antes hiciera con el conde, para si fueran precisas autorizaciones de la Cámara para que la mayoría conservadora las votase, comprometiéndose a no discutirlos. Yo hablé de esto en Consejo de Ministros,

MAURA Y LAS IZQUIERDAS

El Sr. Santacruz. Preguntado el elocuente diputado radical sobre la opinión que le merecía el reintegro del Sr. Maura en la vida política contestó: Yo lo juzgo prematuro, por cuanto puede dar pie a la murmuración. Maura tiene para los republicanos un aspecto muy simpático, y es; que nunca se quitó en el alzamiento de los Reyes el uniforme de ministro para vestirse la casaca de héroe. Debe, en mi entender, haber esperado al debate político para hacer sus declaraciones. El gran corazón y la inteligencia poderosa del Sr. Maura no pueden vivir alejados de la política. Don Hermenegildo Giner de los Ríos. Bondadoso accedió a contestar a la pregunta que le hicieron sobre el Sr. Maura, en los siguientes términos: Es el carácter de Maura de lo más genuinamente español que conozco. Tiene todos los grandes defectos y todas las grandes cualidades de la raza: generoso, noble, sincero, lleno de idealidad; pero impetuoso, y esto es lo malo en él. El rey Don Pedro el Cruel me es el más simpático, no por lo cruel, sino por lo justo. Maura es un revolucionario, porque revolucionario es el que no se para, por hacer justicia, en nada. Para las instituciones es peligroso. Es un hombre sinceramente religioso que cree que este principio debe dominar al civil. Maura no será jamás un absolutista, siempre será un constitucional. No será un discípulo de don Alfonso, pero sí un devoto de la Constitución. Esto es simpático para todas las izquierdas.

HABLANDO CON EL SR. BURELL

Recibió ayer mañana el nuevo ministro de Instrucción pública a los representantes

TOMAS DE POSESION

Ayer mañana ha tomado posesión de su cargo el nuevo subsecretario de Gracia y Justicia, D. Joaquín Chapaprieta y Torre. El subsecretario saliente dió posesión del cargo a su sucesor, y entre ambos se cambiaron discursos elocuentes y efusivos. Después de las presentaciones del personal que son de rigor, desfilaron por el despacho del Sr. Chapaprieta numerosos amigos y Comisiones que acudieron a felicitarle. También tomaron posesión en el mismo departamento de Gracia y Justicia los directores generales de los Registros y del Notariado, Sr. Pérez Crespo, y de Penales, señor Rodríguez (D. Isidoro), ajustándose el acto a la ceremonia de rúbrica. Entre las personalidades y representantes que estuvieron en Gracia y Justicia a saludar y felicitar al nuevo subsecretario y directores figuraba una Comisión de jueces de primera instancia de Madrid y otra de procuradores judiciales.

LA DIRECCION DE COMERCIO

A las cinco y media de la tarde se inauguró la posesión de la Dirección general de Industria y Comercio, el nuevo director, don Alfonso Sala. Entre él y el director saliente, Sr. García Leanz, se cruzaron las satisfacciones de rúbrica.

RESIDENCIA

El conde de Romanones no recibió ayer a periodistas, haciéndolo el subsecretario de la Presidencia, quien dijo que Romanones estaba en cama con un fuerte ataque de alitis.

GOBERNACION

Ayer al mediodía. El ministro de la Gobernación dijo a los periodistas que el señor conde de Romanones había caído en cama víctima de un ataque de bilis. También dijo el Sr. Alba que había recibido numerosas visitas relacionadas con los nombramientos de alto nivel; pero que tenía el propósito de no hacer ninguno hasta que los gobernadores civiles se hayan posesionado de sus cargos y puedan emitir informe. Los nombramientos de esta clase que no requirieran gran prisa serán dejados hasta Año Nuevo. El ministro ha hecho una excepción con la Alcaidía de Sevilla, debido al conflicto allí existente. Para tal cargo ha nombrado al Sr. Amorós Domingo.

NOTAS SUELTAS

El idiosmo se deshace. Los conservadores en las próximas Cortes. Una distinguida personalidad, ajena hasta ahora a las luchas políticas, pero que por sus relaciones y circunstancias puede estar bien enterada de lo que piensan en determinados sitios, decía ayer tarde en un correo de amigos: Pueden ustedes asegurar que en las próximas elecciones generales, los señores Sánchez de Toca, La Cierva y González Besada irán a la lucha, presentando cada uno sus candidatos propios, desligados de todo compromiso, con el Sr. Dato, a quien únicamente acompañará, si acaso, el Sr. Sánchez Guerra. Y tengan ustedes por seguro también que una vez que se constituyan las Cortes y el Sr. Maura forme su minoría, se unirán a ella los Sres. La Cierva y Sánchez de Toca, con sus respectivos grupos. Y el Sr. Besada y los suyos—preguntó uno de los que escuchaban—, qué harán?

GUERRA

El ministro recibirá todos los días laborables, de doce a una, excepto los miércoles y jueves, por tener firma con Su Majestad y Consejo de Ministros. Ha entregado el mando de la Capitanía general de Canarias, para su regreso a la Península, el teniente general D. Enrique Cortés. Ha fallecido el coronel de Artillería D. Enrique Sánchez Bernal. Ha sido nombrado ayudante de campo del general de brigada D. Félix Arteta el capitán de Ingenieros D. Enrique Castillo. Pasan destinados: al primer regimiento de Zapadores minadores el primer teniente D. Antonio Sánchez Burgos, y al regimiento mixto de Ceuta el de igual empleo D. Valentín Ort. Se le concedió el retiro forzoso al teniente de la Guardia civil D. Nemesio Padonero Hernández. Se conceden gratificaciones a los capitales del Arma de Artillería D. José Pérez García, D. Enrique Canedo Argüelles, don Felipe Irracheta, D. José Ratal y Pérez, D. Luis Fernández, D. Joaquín Huelva Romero, D. Tomás Jiménez Embin, D. José Fernández Arce, D. José Cortina y Ferrer, D. Rafael Stuyck, D. Gregorio García Rubio y D. Alejo González y García Gutiérrez. Se conceden licencias: para Nijar (Almería) y Barcelona, al primer teniente de la Guardia civil D. Francisco Aguilár García; para Jaca (Huesca), al segundo teniente don Mariano Injuez Almodóvar, y para Alpera (Albacete), al de la misma categoría don Antonio Naranjales López. Se halla enfermo y dado de baja para el servicio el teniente coronel jefe de la Guardia civil, de la Comandancia de Valencia, D. José de Molina Ruiz.

RECEPCION DIPLOMATICA

El ministro de Estado, Sr. Villanueva, ha señalado para las recepciones diplomáticas acostumbradas los martes de cada semana. La primera se verificará el día 21 del actual, y dará comienzo a las cuatro de la tarde. El general Weyler. Ayer mañana visitó al señor ministro de la Gobernación el general Weyler. Se cree que esta visita está relacionada con el deseo del general de que sea nombrado su hijo para un alto cargo. El Sr. Suárez Inclán. Hoy emprendió su viaje a Barcelona el nuevo gobernador, Sr. Suárez Inclán.

SUCESOS

Caida. En su domicilio, calle de Espoz y Mina, números 4 y 6, sufrió ayer una caída casual María Colina Perea, de cincuenta y tres años, causando varias lesiones de pronóstico reservado, de las que fué asistida en la Casa de Socorro del distrito del Centro. Banquete. Rosa Romero Serrano y Gregorio Marín García denunciaron a Ricardo Rubio Pérez y a Ángel Paredes Ibars porque se fortalecieron el organismo con un banquete oporuno, que importó 42,50, en un café de la calle de la Encarnación, y no hubo forma de sacárselos ni un ochavo a la hora de espaguar. Los que se caen. Aurelio Esteban, de veintidós años, que vivía en la calle de Don Eloy, se cayó en una contusión en el brazo izquierdo, al caerse en el barrio de Doña Carlota. En la Bombilla. Allí mismo perdió la paciencia D. Tomás Toledano Rianza, de ochenta y tres años, y se apesadumbró en que viajaba, antes de que éste estuviera parado. Cayó al suelo, produciéndose una lesión en la cabeza. Los nervios picaron. Benito Méndez de Sáinz y Eugenio Piquera García tuvieron unas palabras en la ronda de Vallesos. Elevada la cuestión a la fuerza muscular, ambos lamentaron la consecuencia de su actuación en forma de no despreciables ch. chosos. Le hubo, y pequeño, afortunadamente, monte, en la casa número 49 de la Carrera de San Jerónimo. Dos carboneros. Por tomar carbón contra la voluntad de su dueño fueron detenidos Antonio Granada, Díaz y Juliana Escudero Palacio en la estación de las Pulgas, «teatro» en que actuaban. No vale empujar. Un maulo borregueto dió un fuerte empujón, en la calle del Pequeño, a Virginia Fernández Albano, de once años, y la pobre chica se produjo contra el pavimento lesiones leves. Niño herido. Francisco Conera Queipo, de nueve años, se cayó en la calle de Santiago el Verde, sufriendo lesiones de pronóstico reservado. Un mordisco. Vicenta Aliquer Tabernero, de cuarenta años, tuvo la poca oportunidad de pasar junto a un perro que en la Guindalera estaba acriando su malhumor. El can mordió a Vicenta en la pierna izquierda, produciéndola una herida de pronóstico reservado. Un distrato. A poder de la policía paso, por denuncia del dueño de una alberguería de la calle de Toledo, el dependiente de la misma Julián Pérez López Crespo, de veintitrés años, que «distrató» pesetas de las facturas cuyo cobro se le encomendaba, llegando a «chorrar» por este sistema unos ochenta duros.

Santa Misión en Hellín

En la villa de Hellín, aprovechando el solemne novenario dedicado por las Hijas y Siervas de María a su Patrona la Inmaculada Concepción, dieron una Santa Misión los RR. PP. Pedro de Villarrín Jáuregui y Fermín de San Martín, Capuchinos. La Misión fué en frutos. Todas las tardes congregáronse en el templo parroquial varios miles de fieles, en su mayoría hombres, que con gran fervor escucharon la evangélica palabra de los Misioneros; y el último día de Misión, una gran parte del vecindario de Hellín acudió a purificarse ante el Tribunal de la penitencia, acordándose luego al conmutatorio. Como recuerdo piadoso de esta Misión colocóse en la iglesia parroquial una corona, que en la procesión organizada por las Hijas de María fué conducida a hombros por el P. Villarrín.

Instituto Español Criminológico

Hoy, a las seis de la tarde, dará en el Museo Antropológico del Doctor Velezop (paseo de Atocha, 13) la primera lección del curso de «Instituciones penitenciarias» el profesor de esta asignatura, ilustrísimo Sr. D. Augusto del Cacho.

VINO PINEDO DE KOLA COMPUESTO EL MEJOR TONICO NUTRITIVO. JEUREKA!! Es el mejor calzado. Nicolás María Rivero, 11. COLOSAL SURTIDO en Christmas artísticos y tarjetas para felicitación de PASCUAS Y AÑO NUEVO en calidad selecta y de buen gusto, desde 3 pesetas la docena. Para provincias formamos surtidos seleccionados, que enviamos por correo certificado al recibo de 5 pesetas. L. ASIN PALACIOS. -Preclados, núm. 23. -MADRID

Sidra Vereterra y Sangas. Preferida por cuantos la conocen. FERRETERIA LAMBERTO. Atocha, 45 y 47. Bronces para Iglesia y Bastones para portiers. NOTICIAS. El jabón, la Colonia y los polvos Flores del Campo son tres poderosos auxiliares para realizar la higiene. Conservas Trevijano. PREFERIDA A TODAS LAS MARGAS. Temperatura. El termómetro marcó ayer la siguiente: A las ocho de la mañana, 1º,6. A las doce, 2º,1. A las cuatro de la tarde, 1º,2. Temperatura máxima, 5º,6. Temperatura mínima, 2º,7. El barómetro marcó 705. Variable.

Manufactura de Óptica. JUAN MIRÓ. Cedaeros, números 3 y 6. UNA SEÑORA. ofrece comunicar gratuitamente a todos los que sufren: neurastenia, debilidad general, vértigos, rotina, estómago, diabetes, tisis, asma, neuralgias y enfermedades nerviosas, un remedio sencillo, verdaderamente maravilloso, de resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy, en reconocimiento eterno, y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, para mí, es humanitario, es la consecuencia de un voto. Dirigirse únicamente por escrito a D. Carmen H. García, Arriba, 24, Barcelona.

